

LA REPUBLICA

DIARIO INDEPENDIENTE Y DE INFORMACION GENERAL

Administración:
Contigo a "La Información",
frente a la Biblioteca Nacional.
TELEFONO Núm. 18
FUNDADO EN 1886

AÑO XXV

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 21 DE MARZO DE 1912

Núm. 8432

Dirección y Redacción:
Entre la Avenida Primera Est
y la Calle Primera Norte.
TELEFONO Núm. 109
APARTADO Núm. 175

Un tema de actualidad

A solicitud de simpáticas y estimadas lectoras de este diario, cuyo tema frecuente de conversación en estos días tiene que ser necesariamente los temblores, damos el detalle completo de las distintas intensidades de esos fenómenos, según la escala actualmente en uso en esta República.

ESCALA ROSSI FOREL

I intensidad.—Sacudida microsismométrica, registrada por un sismógrafo solo ó por varios del mismo sistema, pero no por instrumentos de modelos diferentes, sentida por mi observador muy ejercitado.

II intensidad.—Sacudida débil, registrada por sismógrafos de modelos diferentes y sentida por algunas personas en reposo.

III intensidad.—Sacudida muy débil, sentida por muchas personas en reposo, bastante fuerte para que su dirección y duración sean apreciables.

IV intensidad.—Sacudida débil, constalada por el hombre en actividad, extremecimiento de objetos móviles, de puertas, ventanas, crujido de pisos y techos.

V intensidad.—Sacudida de mediana intensidad, sentida por toda la población, extremecimiento de los muebles, retumbe de algunas campanillas.

VI intensidad.—Sacudida fuerte, desplazamiento general de la gente dormida, retumbe general de las campanillas, balanceo oscilatorio de las lámparas colgantes, parada de los relojes péndulos, extremecimiento aparente de los arboles y arbustos, la gente asustada sale de sus habitaciones.

VII intensidad.—Sacudida bastante fuerte, caída de objetos móviles, derriboamiento de las tapas, repique de campanas en las iglesias, susto general, sin grandes daños en los edificios.

VIII intensidad.—Sacudida muy fuerte, caída de las chimeneas, rendijas en las paredes de los edificios.

IX intensidad.—Sacudida fuertísima, destrucción parcial ó total de algunos edificios.

X intensidad.—Sacudida de máxima intensidad, desastres grandes, ruinas, revuelta de las estatuas terrestres, grietas en las capas exteriores del suelo, derrumbamientos en las montañas.

Movimiento de población

Nacimientos

Arturo, natural de María Vargas.

Carmen, hija legítima de Manuel San Román y Angélica Chavarria.

Maria, legítima de Raúl Pérez y de Adelia Arroyo.

Carmen, legítima de Juan J. Luis, natural de María F. Castillo.

Josefa, legítima de Rosendo Rodríguez y Josefa Ruiz.

Angela, natural de Teresa Calderón.

Otto, legítimo de Elias Badilla y Amelia Jiménez.

Defunciones

Anastasia López de 45 años, María Barquero de 30 años, Virginia Obando de 35 años, Victor Andrade de 5 años, Ramón López de 40 años, Adolfo Giraldo de 40 años, Victor Moris de 42 años, Rosa Duque de 35 años.

Pasaportes

Ramón Rostran y Harrol Edmunds para Estados Unidos. Lastenia V. de Carazo para N. Orleans.

Domingo Baza para Colón. Federico Aldea para España. Lorenzo Padovani para Italia. Alice E. Brady para Inglaterra.

Labores de Fomento

El Ministerio de Fomento dio orden a la Dirección de Obras Públicas para que proceda a la instalación de una cafetería, con el fin de proveer de agua potable al distrito de Mercedes.

A indicación del Ministerio de Instrucción Pública, se dio orden a la Dirección de Obras Públicas, a fin de que mande inspeccionar el edificio de la escuela de Tres Ríos, el cual ha quedado en estado lamentable, a consecuencia de los últimos temblores, quedando a la Dirección de Obras Públicas el derecho de resolver si conviene reponerlo o demolerlo.

El Tónico Oriental no es artículo para el uso exclusivo del bulto sexo, pues tiene en el bulto y la barba los mismos efectos suavizadores y vigorizantes que ejerce en el caballo.

"CARPETAS" ilustradas en la Ferretería de Hera de Fábrica Espíritu y Co.

Vestidos de niño de cuatro colores en algodón. — Para los escolares.

Camisería:

La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas.

Vestidos de niño de cuatro colores en algodón. — Para los escolares.



Puerto Limón

Vista panorámica de Puerto Limón, en la que puede verse la torre de la estación inalámbrica.



EL CRIMEN DE DOMINICAL

La audiencia pública de ayer

LA OPINION PUBLICA

Ayer, entre la una y las dos y cuarto de la tarde, se verificó la vista del proceso contra Ramón Alvarado y Dolores Barbosa, como presuntos autores del crimen de Dominical.

"La República," como recordaron nuestros lectores, se ocupó extensamente del asunto, dando amplia información gráfica, apenas fueron traídos á esta capital los culpados. De ese entonces á esta parte la opinión pública ha venido á tener un conocimiento más exacto de los sucesos, y lo que es más aún, ha llegado al convencimiento de que Dolores Barbosa es inocente, y que el único responsable de las crueldades cometidas con los hijos de esa desventurada, si tales crueldades existieran, es su amante Ramón Alvarado.

PUNTOS SALIENTES DE LA DEFENSA

El Lie. Pacheco, para demostrar la inocencia de Dolores Barbosa, hizo hincapié—además de los argumentos jurídicos de que nos ocuparemos después—en la imposibilidad moral de que una madre martirice á sus propios hijos, recordando las palabras de la reina María Antonieta ante la Convención Francesa: "Apelo al corazón de todas las madres aquí presentes."

En el caso de la Barbosa esa imposibilidad se confirma con la declaración del abuelo paterno de los niños, quien asegura que ella era amantísima con ellos; y con los testimonios que existen de que la acusada fue siempre solícita y cariñosa con los hijos de sus compañeras de prisión, mientras estuvo en la Penitenciaria. También consta en autos que ella curó á uno de sus hijos de las heridas causadas por Alvarado, lo que hizo á escondidas por temor á éste, que era brutal con ella, y con sus hijos.

Pero volviendo á los argumentos propiamente jurídicos empleados por el defensor, menciono-

nuestros más brillantes oradores forenses, principió la defensa de la acusada, haciendo una historiación del crimen, en que elogió de una manera especial la actividad de la prensa, á raíz del suceso, por las luces que en aquella actividad y después, ha

revelado el crimen que se le imputa. Del análisis de esas declaraciones se desprende que seis de ellas nada dicen contra la acusada; de las otras tres; una la favorece directamente; la otra dice que el declarante la vió durante una bofetada al niño, lo que constituye un hecho aislado; y la restante afirma que el testigo la vió dandole á su hijo una botella de tabaco con alcohol y otros ingredientes, lo que se ha averiguado que es un vermifugo empleado por las gentes de esas apartadas regiones.

El señor Pacheco terminó su brillante alegato pidiendo á los Magistrados justicia para esa desventurada madre, víctima de su debilidad, de su apocamiento y de su miseria fisiológica.

ANULACION DEL PROCESO Y SOBRESEIMIENTO PROVISIONAL

Una hora después de la audiencia pública, el Tribunal sentenció, anulando lo actuado desde el auto de enjuiciamiento y sobreseyendo provisionalmente en la causa contra Alvarado y la Barbosa.

Conviene advertir que el Juez del Crimen había condenado á Ramón Alvarado y Dolores Barbosa á 30 años de presidio cada uno!!

Nuestras felicitaciones más efusivas para el Licenciado don Leonidas Pacheco por su triunfo de ayer.

Paisaje tropical

Las palmas juegan un papel importante en el ornato de nuestras villas y pueblos.



LA PUERTA DEL SOL

Acaba de llegar un gran surtido de navajas y máquinas de afeitar

Gran realización de caja hecha para hombres desde 15 hasta 30

respetable, por culpa de la cual para los interesados viene á ser mayor el escándalo de un proceso que el provecho que se obtiene para el peculado con esos pleitos que son la delicia de procuradores y escribanos.

NOTA AL DR. PEREZ MARTIN

En consecuencia, se pasó una nota al Dr. Pérez Martín, en la cual después de varias consideraciones adecuadas se le invita á proponer bases para la rescisión inmediata del convenio.

El Director del Liceo contestó sin mayor demora que necesitaba el término de 24 horas para considerar á fondo esa propuesta; pero que para conocimiento de la Secretaría se anticipaba á declarar que en caso de acceder voluntariamente á los deseos de rescisión manifestados por el Gobierno, éste habría de darle, primero que nada, una constancia satisfactoria en todo sentido, en la que debería decirse que sus servicios en la enseñanza habían sido eficaces, honorables y ajustados á los términos del convenio, y merecedores de la aprobación y confianza del Estado; y en segundo lugar, que habrían de econsejarse los honorarios correspondientes al tiempo que aún falta por trascasar de su contrato, el cual, como nuestros lectores saben, no se vence sino hasta el 10. de octubre.

Sabemos que esas mismas condiciones serán las que propondrá el señor Pérez Martín en su respuesta definitiva de hoy.

EL NUEVO DIRECTOR DEL LICEO

También podemos afirmar que ya está resuelto "in mente" en la Secretaría de Instrucción Pública, nombrar para Director del Liceo de Costa Rica, en reposición del señor Pérez Martín, al profesor chileno don Luis A. Silva, actual profesor de Matemáticas del Colegio de Señoritas.

Mañana daremos la fotografía y datos biográficos del profesor Silva, á quien por obra de coincidencias inesperadas va á tocarle dirigir nuestro principal establecimiento de enseñanza superior.

El profesor Silva es teósofo.

El amor en los Juzgados

Chica sacada á depósito

Suegra que se queda con un palmo de narices

Ayer después de mediodía ocurrió una escena melodramática en el Juzgado 1o. del Crimen, escena que me propongo referir á ustedes con todos los pelos y señales que me sea posible, y sin olvidar los antecedentes que juegan un papel importantísimo en el asunto que nos ocupa.

Es el caso que una simpática pareja de lortolas se querían entrañablemente, y con muy buenas fines. Ella es una muchacha de unos diez y siete, muy blanca, muy sonrosada y muy guapa, en fin, un lindo pompolo de naipe capaz de hacerle perder la chaveta á cualquier hijo de vecino. El frisa en los veinticinco, y aunque no es buen mozo que digamos, ella lo quiere y eso hasta.

Nota que hasta aquí la cosa no tiene nada de particular—observará algún lector impaciente. En efecto, los amores de Benigna y Jeremías (tales sus apellidos) no poseían de ser un idilio de los 7 en libra, si la apasionada ruborosa y sistemática de la "sangre" de El, no hubiera puesto perfiles dramáticos á sus honestas relaciones.

Los novios que están ya amosados en la iglesia, resolvieron de común acuerdo, que Benigna la sacaría á depósito, y ayer mientras la madre tuvo un descanso, se metieron ellos dentro de un coche, y al Juzgado Civil!

Allí se encontraban gestinando el asunto los dos pajes, cuando la madre, que se había enterado de todo se presentó en el Juzgado 1o. del Crimen—haciendo tremenda algarabía, á denunciar al raptor de su hija.

La cosa no puede ser más obvia.

Excusado es decir que la buena señora se quedó con un palmo de narices, pues la chica estaba ya depositada, y muy pronto se unió con lazo indisoluble con el doncel de sus pensamientos.

Vamos, que en estas cosas de casorio... los novios siempre salen con la suya!

Sastrería:

Corte elegante. -- Últimas novedades en casimires.

Para viaje: todo lo necesario, bueno y elegante.

Camisería: La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas.

Vestidos de niño de cuatro colores en algodón. — Para los escolares.

Camisería: La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas.

Vestidos de niño de cuatro colores en algodón. — Para los escolares.

Camisería: La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas.

Vestidos de niño de cuatro colores en algodón. — Para los escolares.

Camisería: La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas.

Vestidos de niño de cuatro colores en algodón. — Para los escolares.

Camisería: La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas.

Vestidos de niño de cuatro colores en algodón. — Para los escolares.

Camisería: La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas.

Vestidos de niño de cuatro colores en algodón. — Para los escolares.

Camisería: La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas.

Vestidos de niño de cuatro colores en algodón. — Para los escolares.

Camisería: La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas.

Vestidos de niño de cuatro colores en algodón. — Para los escolares.

Camisería: La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas.

Vestidos de niño de cuatro colores en algodón. — Para los escolares.

Camisería: La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas.

Vestidos de niño de cuatro colores en algodón. — Para los escolares.

Camisería: La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas.

Vestidos de niño de cuatro colores en algodón. — Para los escolares.

Camisería: La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas.

Vestidos de niño de cuatro colores en algodón. — Para los escolares.

Camisería: La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas.

<p

NOTA EDITORIAL

Camino, ó encrucijada

Probablemente al Supremo Gobierno tampoco le ha parecido práctica nuestra idea de días pasados, acerca de la necesidad imprescindible que hay de oír en estos momentos la voz oficial en los asuntos financieros dado que la ejecución del contrato de préstamo francés, y el consiguiente reparto de los dineros procedentes de esa importante negociación entre los acreedores internos del Fisco, en nada ha mejorado la triste situación de la agricultura nacional, demandada ahora como antes, por la conjuración del agiotismo, á sufrir las realidades de la miseria y á temer el próximo venimiento de su ruina completa.

Al redactor encargado de esta sección editorial del periódico, poco le importó el juicio que definitivamente le merezcan sus esfuerzos en favor del bienestar público, á los ciudadanos que hoy gobernan el país. Compuso su deber con entera conciencia y se atiene, antes que nada, al fallo justiciero de sus compatriotas, dejando al tiempo la rectificación de los errores que cometa, y al porvenir el reparto de las responsabilidades que sobrevenían por la falta de apoyo que encuentre, arriba ó abajo, en la discusión de problemas que afectan la existencia del Estado en sus funciones primordiales.

Cuando se debatió el arreglo de la deuda interior de Costa Rica, como secuela del restablecimiento del crédito exterior del país y como premisa indispensable de la magna evolución económica que debe operarse sin demora para salvarlo de las dificultades en que se encuentra é impulsarlo energicamente en la senda del progreso, el argumento Aquiles en pró de dicho arreglo fué, de parte del señor Presidente Jiménez y de cuantas personas apoyaron su aceptación, el provecho inmediato y seguro que iba á aportar á los agricultores, mediante la distribución de capitales estancados en las arcas del Fisco, que volvían según se pensaba, á entrar en la circulación, inyectando vida y fuerzas nuevas en el desfallecido organismo financiero, casierto y exánime, entonces como ahora; mediante la haja indefectible del tipo de interés, que haría posibles toda clase de transacciones agrícolas y mercantiles, después de un largo periodo de postración, cercana á la muerte, por obra y gracia de las implacables y sordidas succiones de una usura desenfrenada e inicua; y mediante la estabilidad de los tipos de cambio, que lograran normalizar el nivel ó relación de los negocios generales en sus

Actualidades

afinencias con los mercados extranjeros.

El empréstito francés fué un hecho cumplido; la Secretaría de Hacienda ha pagado ya sus créditos pendientes a la mayor parte de los acreedores del Erario; y los capitales retenidos por el Estado han vuelto á estas horas, en su casi totalidad, á manos de los particulares prestamistas.

Sin embargo, las perspectivas de nuestros estadistas y las aspiraciones de los agricultores costarricenses, no se han realizado. Es imposible saber todavía si unas y otras quedarán burladas, habiendo tomado el oro francés la vía del agiotismo, que termina aquí en las cajas de hierro de los bancos; manteniéndose aún la tasa de interés insopportable que ata todas las actividades al poste de la usura, y sacrificia en aras de rentistas egoistas y miopes, que repelen en nuestra tierra fecunda el acto estolido del financiero de marras que, urgido por la codicia, malo la gallinita de los huevos de oro; y conservándose en continuo vaivén febrilante el tipo de cambio, como si la situación del mercado fuera la misma de épocas inciertas, en las cuales crisis despiadas azotaron el desarrollo de la Nación.

Y hemos preguntado, con el derecho que el régimen democrático nos brinda y con la interrogación del patriotismo sereno y eficaz que sabe interpretar las ansias y voluntades de la colectividad; si el Gobierno de la República sigue transitando por el camino abierto que vislumbró en sus exploraciones acerca del mejoramiento del país, ó si, como ese mismo país lo teme con la inquietud natural en las graves circunstancias que nos rodean, se ha perdido también en la encrucijada por donde los especuladores de la sangre y de la vida de todo un pueblo pretenden llevarlo á su Calvario, para sacrificarlo en la cruz del escenario, á la diestra y á la siniestra de sus malogrados redentores.

Nada se nos contesta á la pregunta respetuosa que hemos dirigido. No por eso abandonaremos nuestro puesto de activo combate. Seguiremos en él, aunque la voz sincera que levantamos se siga perdiendo en el vacío. Básilios, por ahora, hacer constar, como acápite de una documentación que quizás resulte trascendental—ese hecho anómalo de nuestra pretendida democracia, acostumbrada á oír para asuntos de menor momento, la voz autorizada de los ilustres ciudadanos que nos mandan.

PERSONAL

Procedente de Puntarenas se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo don Francisco de P. Amador. Lo saludamos afectuosamente.

FRESCOS! FRESCOS!
Llegaron los cigarrillos Flor de Cuba.
PRUEBELOS. 21

LICITACION

Facultado por el Municipio de este Cambón, convoco licitadores para la construcción de la Cañería y Cloacas de la población de Jiménez, incluidos materiales y la ejecución de las obras, conjuntamente. Los planos, detalles técnicos y condiciones se encuentran en este despacho á disposición de quienes quieran examinarlos. Se oyen propuestas hasta el día 15 de abril entrante, y la Municipalidad se reserva el derecho de rechazarlas todas si así le conviniere. Las ofertas se dirigirán á esta Jefatura en pliego cerrado con la siguiente leyenda: Cañería y Cloacas de Jiménez.

Guaniles, 16 de marzo de 1912.
El Jefe Político.
V. ESPINACH.

19 al 31

Para Mayo

Dedico á los grandes cultivos en mis fincas no reñido considerablemente los precios de las Plantas, Flores, Coronas, Rosas, Camasas, Decoraciones y toda clase de trabajos. Los precios se halla donde don Antonio Varela, antiguo diagnóstico al corriente, en el mismo lugar se reciben encargos.

Jardinería Artificial. ALFREDO ARDNERSON.

NOTA.—Dios permítome en exposiciones de fábrica pista informar! The first and the best.

Nuevo Tiempo.

Ecos de Honduras

Tomado á tiempo este remedio se cura del carbón.

El hambriento puede prevenirse de tan terrible mal dando varios papeleros al animal

DOSIS.—Un papelerito 1 ó 2 filas.—Cada papelerito media hoja de agua de sol.

agujero en el medio.

Después por mano y mordedura:

Bórica Francesa y Bórica Oriental

San José, Costa Rica

Y

GUER HERMANOS.—CARTAGO alt. ADOLFO DE LEMOS.—Orotina

CLASES DE FRANCES

Sofía Francesa, una clínica superior de

Francia, ofrece sus servicios como profesora de Francesa.

Misericordia a Madame Foster, 22 varas al

este de la Bórica Francesa.

Se condonó á Pedro Peña Gárrido y á Rafael Rojas á dos años 8 meses 20 días de presidio por robo á Andrés Venegas.

Se condonó á Esteban Mora García á un año y seis meses de presidio en San Lucas, por hurto á Elba Hernández Arias.

Se condonó á Pedro Peña Gárrido y á Rafael Rojas á dos años

8 meses 20 días de presidio por robo á Andrés Venegas.

Se archivaron las causas contra Manuel M. Rodríguez y Alfonso Zamora.

Se condenó á Esteban Mora

García á un año y seis meses de

presidio en San Lucas, por hurto á Elba Hernández Arias.

Se condonó á Pedro Peña Gárrido y á Rafael Rojas á dos años

8 meses 20 días de presidio por

robo á Andrés Venegas.

NOTA DE DUELO

Falleció ayer en esta capital don José Sosa Quintana, estimable caballero español radicando

dende hace muchos años en Costa Rica, en donde fue jefe de una numerosa familia, á la cual y en particular á la señora Nena Alcazar presentó

el testimonio de nuestra profunda confidencialidad.

Hasta mi próxima.

C. A. MORA F.

NOTA DE DUELO

Falleció ayer en esta capital

don José Sosa Quintana, estimable caballero español radicando

dende hace muchos años en Costa Rica, en donde fue jefe de

una numerosa familia, á la

cual y en particular á la señora

Nena Alcazar presentó

el testimonio de nuestra profunda confidencialidad.

NOTA DE DUELO

Falleció ayer en esta capital

don José Sosa Quintana, estimable caballero español radicando

dende hace muchos años en Costa Rica, en donde fue jefe de

una numerosa familia, á la

cual y en particular á la señora

Nena Alcazar presentó

el testimonio de nuestra profunda confidencialidad.

NOTA DE DUELO

Falleció ayer en esta capital

don José Sosa Quintana, estimable caballero español radicando

dende hace muchos años en Costa Rica, en donde fue jefe de

una numerosa familia, á la

cual y en particular á la señora

Nena Alcazar presentó

el testimonio de nuestra profunda confidencialidad.

NOTA DE DUELO

Falleció ayer en esta capital

don José Sosa Quintana, estimable caballero español radicando

dende hace muchos años en Costa Rica, en donde fue jefe de

una numerosa familia, á la

cual y en particular á la señora

Nena Alcazar presentó

el testimonio de nuestra profunda confidencialidad.

NOTA DE DUELO

Falleció ayer en esta capital

don José Sosa Quintana, estimable caballero español radicando

dende hace muchos años en Costa Rica, en donde fue jefe de

una numerosa familia, á la

cual y en particular á la señora

Nena Alcazar presentó

el testimonio de nuestra profunda confidencialidad.

NOTA DE DUELO

Falleció ayer en esta capital

don José Sosa Quintana, estimable caballero español radicando

dende hace muchos años en Costa Rica, en donde fue jefe de

una numerosa familia, á la

cual y en particular á la señora

Nena Alcazar presentó

el testimonio de nuestra profunda confidencialidad.

NOTA DE DUELO

Falleció ayer en esta capital

don José Sosa Quintana, estimable caballero español radicando

dende hace muchos años en Costa Rica, en donde fue jefe de

una numerosa familia, á la

cual y en particular á la señora

Nena Alcazar presentó

el testimonio de nuestra profunda confidencialidad.

NOTA DE DUELO

Falleció ayer en esta capital

don José Sosa Quintana, estimable caballero español radicando

dende hace muchos años en Costa Rica, en donde fue jefe de

una numerosa familia, á la

cual y en particular á la señora

Nena Alcazar presentó

el testimonio de nuestra profunda confidencialidad.

NOTA DE DUELO

Falleció ayer en esta capital

don José Sosa Quintana, estimable caballero español radicando

dende hace muchos años en Costa Rica, en donde fue jefe de

una numerosa familia, á la

cual y en particular á la señora

Nena Alcazar presentó

el testimonio de nuestra profunda confidencialidad.

NOTA DE DUELO

Falleció ayer en esta capital

don José Sosa Quintana, estimable caballero español radicando

dende hace muchos años en Costa Rica, en donde fue jefe de

una numerosa familia, á la

cual y en particular á la señora

Nena Alcazar presentó

el testimonio de nuestra profunda confidencialidad.

NOTA DE DUELO

Falleció ayer en esta capital

Costa Rica en el extranjero

El Ministro Peralta y el Embajador norteamericano en París

De "Le Figaro" de Paris, fecha 24 de febrero último, traducimos lo siguiente:

AMERICA LATINA

LAS DOS AMERICAS

Gran almuerzo en la Embajada de los Estados Unidos, con motivo del aniversario de Washington. Entre los convidados figuraban:

Los señores Manuel de Peralta, ministro de Costa Rica; Enrique Rodríguez Larreta, ministro de la República Argentina; Victor M. Rendón, ministro del Ecuador; Federico Puga Borne, ministro de Chile; el general Collazo y Tejada, ministro de Cuba; Manuel Montes, ministro de Bolivia; Augusto Nemoins, ministro de Haití; Enrique Olarte, ministro plenipotenciario, encargado de negocios de Panamá; José María Lardizabal, encargado de negocios de Guatemala; Dario Galvao, encargado de negocios del Brasil; M. de la Fuente, encargado de negocios del Perú; Carlos Zavalia, primer secretario de la legación argentina; A. Baily-Blanchard, consejero de la embajada de Estados Unidos, y todo el personal de la legación; Frank H. Mason, cónsul general de los Estados Unidos; Shoninger, presidente de la Cámara de Comercio americana; Appleton, Barnard, Benet, Magnin, Hereford, Sharkey.

Mr. Robert Bacon, embajador de los Estados Unidos, pronunció un brindis cuyo resumen es el siguiente:

Dijo que el aniversario que se celebraba era antes una fiesta mundial que una fiesta de los Estados Unidos. Agregó que Washington es el más grande modelo del ciudadano perfecto y que su nombre es hoy pronunciado con respeto en el mundo entero. Hizo notar que, tanto en el poder como alejado del gobierno, Washington fue siempre venerado por sus conciudadanos y que la historia moderna ha concebido como uno de sus más bellos gestos aquél con el cual renunció, sencillamente, a su reelección a la presidencia de la República.

El embajador norteamericano terminó así:

EUGENIO GARZON.

DE ESPARTA

Entrevista con don Clodomiro Figueroa á propósito del fracaso de la cañería

Con el deseo de informar al público sobre el tópico del día en nuestra localidad, tuvimos una entrevista con el caballero don Clodomiro Figueroa para saber cuál es su modo de pensar en el asunto de la cañería, en virtud de ser este Sr. uno de los iniciadores y factor importante de la obra.

El señor Figueroa nos dijo:

"La cañería fué localizada y dirigida por el delegado de la Dirección de Obras Públicas don Miguel Molina, quien indicó la ruta por donde debía de conducirse la tubería. Esta ruta presentaba graves inconvenientes, pues el sentido común indicaba que el camino por el cual debía de haberse pasado los tubos hasta la Barranca, era el margen de la quebrada misma que suministraba el agua en el punto de donde se toma, y así tanto yo, (señor Figueroa), como mi hermano, se lo hicieron ver al señor Molina, quien no acogió esas indicaciones y llevó la tubería por lugares de difícil paso en donde á veces los dichos tubos tienen que estar sostenidos por horquillas elevadas cuando no pasa por taludes profundos. Esta ruta es á todas luces inconveniente y no estuvimos de acuerdo en ella mi hermano ni yo. Para satisfacer las exigencias

de la roja Molina hubo necesidad hasta de doblar tubos en la herrería en forma de codo y de ahí los defectos de que adolece la obra.

Si creo (dice Figueroa) que ya se ha hecho llegar el agua á la Barranca, que se intente hacerla venir al tanque de distribución antes de hacer cualquier otra reforma del otro lado de la Barranca como propone el ingeniero señor Ortiz.

Muchas otras consideraciones nos hizo el señor Figueroa para probarnos que no hay necesidad de deshacer lo hecho y seguir los consejos del señor Ortiz, quien según nos manifestó él se compromete á dar la obra completamente concluida dentro de un mes á más tardar si la Municipalidad, mediante un contrato, se obliga á pagarle cierta suma relativamente insignificante.

En fin, veremos lo que sobre el particular resuelva tanto la Dirección de Obras Públicas como la Municipalidad. Tenemos entendido que el señor Figueroa es de parecer que antes de hacer reformas (que si las necesita la obra) se averigüe si el agua llega ó no á la población. Es éste mi parecer también.

El Correspondiente.

JOSE FLORES CASTRO

ESTERIESTA, CARPINTERIA Y
OBRA CONCRETA.

Se construyen casas, panteones y一切
de madera.

Calle 10 de Noviembre, No. 868.

ESTADIA DE COSTA RICA en la Ferretería de
Ferrocarril y Co.

"CAFETAN" ubicadas en la Ferretería de
Ferrocarril y Co.

B. MARICHAL G.
ABOGADO

Oficina: Frente al Seminario

SAN JOSE - Costa Rica

El empobrecimiento

de la sangre impide la curación radical del paludismo

Para combatir esta enfermedad Eficazmente hay ante todo que fortificar la sangre con las Pildoras Rosadas del Dr. Williams.

El paludismo es el terror de los clímas húmedos y una enfermedad ampliamente extendida, debido á que los atacados rara vez combaten la raíz del mal: la Anemia ó Pobreza de Sangre. Muchas veces se ha dicho, y se ha demostrado con pruebas, que la sangre pura y vigorosa proporciona una constitución fuerte y es la base de una salud á prueba de enfermedades. En Centro América abundan los lugares pantanosos haciendo que muchas personas se vean obligadas á vivir en lugares mal saños y, por la falta de ferrocarriles, a hacer largos viajes á la intemperie y por caminos húmedos. De allí nace el paludismo. Pero aquellos que poseen una constitución fuerte y una sangre pura resisten á los ataques de esta enfermedad. Por eso es de absoluta necesidad mitrar y vigorizar la sangre. Pero cuando ya ha perdido su pureza hay que restituirla á su calidad y cantidad normales, y para efectuar esto, las Pildoras Rosadas del Dr. Williams son de reconocido mérito.

Tengo la honra, una vez más, de saludarlos, señor embajador, en el nombre de los representantes de las Repúblicas latinoamericanas, con motivo del glorioso aniversario del nacimiento de Jorge Washington. Esta fiesta de familia, ya que aquí no están reunidos más que hijos del nuevo mundo, es, en realidad, una fiesta de la humanidad."

Después de algunos conceptos de carácter general, el ministro Peralta concluyó saludando con simpatía al embajador Bacon, quien, como se sabe, salió proximamente para su país; y bendiciendo en honor del presidente de los Estados Unidos de América.

Tengo un vivo placer, como sudamericano, en referirme á esta fiesta tan brillante y tan simática, saludando al mismo tiempo á la América del Norte y á la América del Sur, las cuales, dentro de los límites de sus propias fronteras, cumplirán ciertamente, por siempre, el rol al cual la historia de su raza particular les ha destinado.

EUGENIO GARZON.

Después de algunos conceptos de carácter general, el ministro Peralta concluyó saludando con simpatía al embajador Bacon, quien, como se sabe, salió proximamente para su país; y bendiciendo en honor del presidente de los Estados Unidos de América.

Tengo un vivo placer, como sudamericano, en referirme á esta fiesta tan brillante y tan simática, saludando al mismo tiempo á la América del Norte y á la América del Sur, las cuales, dentro de los límites de sus propias fronteras, cumplirán ciertamente, por siempre, el rol al cual la historia de su raza particular les ha destinado.

EUGENIO GARZON.

Basta de polémica

de la sangre impide la curación radical del paludismo

La enésima docente está que hecha chispas. La discusión por la prensa continúa y se dan á diestra y siniestra tremendos mandobles.

Nadie puede presumir, como terminaría la polémica, y si á pesar de esto el desbande continúa. Señores: déjense de cartillas, y vamos á hacer las paces con unas cuantas batallas de cerveza de "La Victoria."

Miss Elkins llegará pronto

Estamos bien informados de que la señorita Elkins, la célebre millonaria ex-novia del Duque de los Abruzzos, estará en Costa Rica a más tardar dentro de una semana. El objeto de su viaje, como saben nuestros lectores, es proveerse de un elegante mobiliario de los hechos por la gran fábrica eléctrica de muelles de José Marín G. La señorita Elkins va á dar "golpe" en Nueva York, pues la fama de esos muebles se ha extendido por los Estados Unidos y Europa.

Teatro Variedades

Se espera ya con impaciencia el debut de Loja Ricarte, artista del Casino de París. Si hoy llega á Limón, quizás mañana

esta noche se representa la notable película "Episodio Napoleónico" de 1812 y se estrenan cuatro, cómicas, dramáticas, mitológicas e históricas.

Está al llegar un nuevo envío de películas de la casa Pa-

En arrendamiento

Desde el primero del próximo mes de abril, ofrezco en arrendamiento mi Quinta en San Pedro del Mojon, la cual fué por muchos años residencia de la Delegación Apostólica. Reúne cuantas condiciones puedan desearse con respecto á buen gusto, higiene y confort. —MIGUEL MACAYA.—21 de marzo de 1912.—12 v. alt.

LICITACION

Autorizado por la Municipalidad de este Cantón, convoco licitadores para la construcción de la cañería de esta villa, incluidos los materiales necesarios y la ejecución de la obra. Los planos, detalles técnicos y condiciones están en esta Jefatura á la disposición de quienes deseen examinarlos. Se oyen propuestas hasta el dia 15 de abril entrante y la Municipalidad se reserva el derecho de rechazarlas todas si así lo estimare conveniente á sus intereses. Las ofertas se dirigirán á esta Jefatura en pliego cerrado con esta leyenda: "Cañería de la Villa de Guapiles".

Guapiles, 16 de marzo de 1912.
El Jefe Político,
V. ESPINACH.

19 al 31

MARIANO STRUCK

Ofrece sus servicios en su nuevo taller de carpintería y ebanistería, en la calle 10 de Noviembre, entre la Biblioteca Nacional y la Escuela de Artes y Oficios, para la construcción de puertas, ventanas y trabajos en madera.

Especialidad en tableros y armarios.

Nuevo surtido en maderas, básculas, sombreros y toda clase de artículos para viaje.

Boutique de Juan Lemos, (G. en adelante).

A. BERRERO & CO.

Al Siglo Nuevo

SE ACABA DE RECIBIR

VARIADO SURTIDO EN

Muebles de jícaro, mimbres de nogal, maderas, sillas, mesas, lavatorios, servicios de lata para 12 personas desde 200.

servicios de porcelana, azulejos, cristalería, mosaicos, cuadros, tapices, cuadros, servilletas, servidores, sábanas de tela finas, manta, servilletas, sábanas de tela finas, manta, cojines, lámparas, macetas colgantes y toda clase de artículos para el hogar.

Especialidad en tableros y artículos de madera.

Nuevo surtido en maderas, básculas, sombreros y toda clase de artículos para viaje.

Boutique de Juan Lemos, (G. en adelante).

A. BERRERO & CO.

(G. en adelante).

El nuevo Mesías de Hispano-América

Como tal debe reputarse al ilustre argentino que ha surgido entre nosotros como una aurora de esperanza, irradiando luz y amor.

Su verbo elocuente, creando parábolas sublimes que convencen y fascinan, predica la Paz á los pueblos de Hispano-América, y, como Jesucristo, la seductora palabra del ungido irá realizando portentos en su cruzada luminosa, hasta conseguir la redención del Mundo Latino por medio de una confraternidad continental.

Como el Divino Maestro, sin más armas que su frase evangélica y su más escudo que una bandera nívea e impoluta, el humilde Redentor corre, ansioso y abnegado, las aldeas, pueblos y ciudades que informan el Centro y Sur de América, donde las pasiones de la gran familia, agitadas por la discordia, se entrecocan y aplastan, con furia indecible, bordeando el antró siniestro del Imperialismo, en cuyo fondo temeroso pinede caer.

Los dolores e infortunios de la América comienzan el espíritu del nuevo Nazareno, a quien se ve lleno de angustia por los truenos y relámpagos que se oyen y se ven allá en el Norte, como fatídicos precursores de una tempestad avasalladora.

Simón apóstoles, que coadyuvan á su obra meritaria, inicia el nuevo Mesías su redentor cruceña; y con la fe del vidente se propone amalgamar, en un sólo sentimiento, todos los corazones de la española raza, para hacerlos palpitárs al unisono y entonar á la unión solidaria de la América Latina, un canto épico y magestuoso, en gigantesco diáspora, armónicamente unida.

Un grito de redención, lanzado con ardorosa voz prepotente, tienta una gran represión por el mundo y formará eco muy simpático y consolador en el fondo penumbrado de las almas atribuladas y en la conciencia inquieta de todos los hombres que llevan impreso en el semblante el gesto de horror que les inspira la proximidad de un caudalismo político.

Por todos los ámbitos del Continente Latino se levanta un clamor desesperante, clamor generalizado de veinte naciones adolescentes y primaverales que encarnan las energías del porvenir, que llevan la mente poblada de nobles ensueños y el alma plástica de grandes aspira-

JOSE AUGUSTO ARGALINO

CRONICA POLICIACA

EL Arancel de Aduanas

Gon motivo del fuerte temblor de antier, se derrumbó una pared de la casa de doña Adela Morales, situada en la Avenida Central, entre las calles 17 y 19.

Los señores Florindo Vargas y Dionisio Bejarano se quejaron en la policía de que viñendo de Alajuela en compañía de una hermana, los atacaron con cuchillo dos individuos cuyos nombres dieron.

Un hombre y una mujer cuyos nombres dejamos en el interior, para que no se vayan á autorizar, fueron defendidos, porque la policía los encontró bañándose en el río María Aguilera, en presencia de los transeúntes.

Un tal Villalobos fué puesto á la sombra porque se permitió suscribirle \$38 al señor Arturo W. Wash.

Onomástico

Ayer celebró su cumpleaños una de nuestras más simpáticas amiguitas, la encantadora Mercedes. Con tal motivo hubo una fiesta de familia. Entre los numerosos regalos que recibió se encontraban preciosas joyas compradas en la elegante y rica joyería de Ramón Ortiz & hijo.

Gran Fábrica
DE
Tabacos
y Cigarrillos
PREMIADA

en la Exposición Universal
de San Luis en 1904

Unas Fábricas en el

país que puede competir
con los productos extranjeros

Eloy González Fries



Leche condensada
NESTLE

delos Alpes de la Suiza

La más perfecta
La más rica en crema

Supresión de
las inyecciones.
Tratamiento
el mas fácil
y el mas discreto.

SANTAL MIDY

Exigir la firma:
sobre el rótulo.

CURACION RAPIDA y RADICAL
de los flujos antiguos ó recientes

Cada cápsula
lleva el nombre
MIDY

Desconfiar de las Falsificaciones.

Cada cápsula
lleva el nombre
MIDY

PARIS, 8, Rue Vieille y en todas las Farmacias.

CÁPSULAS
DE
CIPRIDOL

(Aceite especificado á 1%,
de bi-yoduro de hidrargiro)

(D' CHAPELLE)

En dosis de 3, 4 ó 5 cápsulas
diarias el **CIPRIDOL** constituye una
medicación, tan cómoda como eficaz,
para ciertas afecciones específicas
(sifilis), las **Fistulas**, los
Abcesos fríos, la **Fistula maligna**, etc. El **CIPRIDOL** se recomienda,
además, por su poca tendencia á provocar la salivación.

La dosis diaria debe dividirse
en tres partes y tomarse al mediar
la comida, para evitar toda intolerancia
del tabaco digestivo.

PARIS, 8, Rue Vieille y en todas las Farmacias.



V. RIGAUD - PARIS

En todas las buenas Perfumerías.

Morrhuol Creosotado

DE
CHAPOTEAUT



Recetado

por los señores
Médicos como el re-
medio más eficaz contra la
tisis, la consunción, la tuber-
culosis en su 2º y 3º grado.

En todas las Farmacias

RELOJERIA

y Joyería

FRANCISCO MÜLLER



Mantiene constante y variado
el brillo en alhajas, anteojos, relojes de las mejores marcas, brillantes, etc. Llegó un bonito y nuevo surtido de todos estos artículos, los que vendrán a precios verdaderamente de quema.

AVISO

Para la visión de cuentas de la Tesorería Municipal durante cuatro años, se necesita el servicio de algunas personas entendidas en la materia. El trabajo será más o menos de cuatro semanas; las cuotas se conservarán únicamente a dos distritos. Los libres de trámite se pagarán al final de la ejecución de los trabajos. Los que no se paguen dentro de diez días de haber sido devueltos por el Tesorero, sea por partida simple. El fin de la oficina que basta para aceptando la más favorable á los intereses de la Municipalidad quienes me ha autorizada para ello.

Juan Vilas, Marzo 19 de 1912.

JOSE M. RIBLES G.

Elias están autorizadas
por las firmas de
Gelineau y Mousnier
escritas con tinta negra
sobre un fondo rojo.

La tapa es roja, la caja
es verde,
y las Marcas de Fábrica
están impresas
con tinta negra sobre
un fondo azul.

Desconfíese mucho de las Falsificaciones
EXÍJASE LA VERDADERA MARCA

EPILEPSIA

Las Verdaderas

GRAGEAS ANTI-NERVIOSAS
del D' GÉLINEAU

las únicas que ofrecen
una garantía eficaz
y ejercen una acción

segura contra la

EPILEPSIA

están colocadas en
cajas iguales al modelo
puesto al margen.



MADERAS EXCELENTE
Producción propia, nada de reventas! = 25 POR CIENTO menos de los precios corrientes!
EN EL GRAN DEPOSITO DE ROHRMOSER H. NOS
SITUADO A 50 VARAS DE LA ESQUINA S. E. DEL MERCADO